

Sección política y literaria
 Manuel González Z.
 Tobías Zúñiga Montúfar
 Sección social y literaria
 Guillermo Vargas
 Agustín Luján.
 Sección científica
 Enrique Jiménez N.
 Intereses generales
 Juan M.^a Murillo

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. ₡ 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
 ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 3 de Abril de 1901

Número 52

El Partido Republicano

II

Ante la insistencia del adversario que de «híbrido» califica al Partido Republicano, queriendo significar con esto,—como disolutiva bomba de ataque,—que es engendro de especies diversas, conviene hacer un análisis de los elementos que lo integran, á fin de deducir la cantidad de razón que el calificativo tenga. Porque en buena argumentación se procede, siempre que algo se afirma, buscando apoyo en la razón ó en el discurso, ó en lo enseñado por lo que Herodoto llamaba maestra de la vida.

Ya hemos dicho cómo nació y cuáles fueron las causas originarias de la fusión imprevista y casi maravillosa que lleva el nombre de estos artículos.

Había en 1894 tres fracciones personalistas de la opinión pública que, en su totalidad, puede decirse, era adversa al Gobierno del Licenciado don José J. Rodríguez. En primer lugar, la Unión Católica que contaba con gran parte de la masa popular agitada por el sentimiento religioso, que es de los únicos sentimientos que pueden moverla, aquí donde la política no tiene otros móviles de hondo interés, fuera de la idea sectaria. En segundo término estaba el Partido del Pueblo, cuyo jefe era el Licenciado don Manuel de Jesús Jiménez, rodeado de un selecto núcleo pensador de liberales avanzados, que, quizá convencidos de que sus opiniones particulares no podrían elevarse á sistema de Gobierno dentro de un lapso más ó menos prolongado, optaban por el conservatismo moderado, que, según pensaban, es el que conviene á Costa Rica.

En tercer lugar, había un partido liberal idealista, potente por la resolución y arrojo de las energías que lo impulsaban, y por el aliento vigoroso de muchos jóvenes que representan el ardor juvenil y entusiasta, la viril entereza y el olvido de sí mismos, propios de la falange que aplaudía á Mirabeau y jugaba en las cárceles que eran, en 1792, antesala de la tumba.

Para juzgar esos grupos, tenemos sus programas. Ninguno de estos proclamaba la intransigencia, ni aún el de la Unión Católica, y prueba de ello es que en circunstancias como las actuales, todos, ó la mayoría, han comprendido su ineludible deber de unirse para ver de formar, antes que todo, la República Soberana, libre de oprobiosos cacicazgos y de tutelajes ruinosos para la Nación. Querían entonces el bien de la patria, y á nadie escomulgaban, como ahora no se escomulga á otro que al empedernido monarquista que intenta sostener por más tiempo esta vergonzosa corruptela de República. El de la extrema, izquierda, pues, La Unión Católica, sólo deseaba libertad

para la Iglesia y para que los católicos recibiesen instrucción religiosa en las escuelas del Estado. El de la extrema derecha, los monteristas, sólo se preocupaban de las garantías individuales, sin contradecir al de la extrema izquierda, sino más bien apoyándolo.

El partido Jimenista, que en aquellas circunstancias especiales, cuando aún no se contaba con lo que más tarde, desgraciadamente, hemos sufrido, ofrecía democracia y libertad, participación de todas las opiniones en el Gobierno, todas las ideas con su altar y todas las conciencias con su credo.

Queremos que los neutrales que actualmente se rebelan contra la fusión republicana, encuentren en esos programas, hoy fundidos en uno solo, una manifestación siquiera teocrática, ó de intransigencia, ó de absorción, ó de nada que siembre divisiones ó rencores. Allí no había más que República, que es lo que en este momento anhelamos: que el pueblo haga lo que su voluntad soberana desee como bueno.

En esta determinación del espíritu cívico, no había sino abnegaciones de parte de los liberales que renunciaban á su propia opinión, no en beneficio de particulares intereses, sino que la sometían á lo que en el país domina.—Gladstone era católico y en el Gobierno votaba subsidios para las sectas contrarias. Es el gran sistema humano.

Queríamos entonces y queremos ahora República y nada más que República. Ninguna minoría oprimida, porque las minorías tienen derechos también y olvidarlos es pecado de lesa libertad. Máxime los derechos de las mayorías.

El Partido Republicano no se compone de exclusivistas: lo forman todos los modos de pensar de la nación y quiere que cada cual de ellos tenga quien lo represente en el Gobierno: las mayorías resolverán: eso es á lo más á que racionalmente podemos aspirar.

Estamos cansados de Gobiernos «cíviles», ó denominados falsamente liberales, pues que son peores que los teocráticos más recalcitrantes.

En 1894 el partido civil empuñó el estandarte anti-católico, so pretexto de impedir el triunfo de lo que llamaron—con malignas intenciones—el monstruo de la Unión Católica.

Nos salvaron de ella; ¿y qué vino en seguida?

Una inteligencia pensando por todas, una conciencia juzgando por todas, una voluntad ensoberbecida y más presumida de lo que por sus méritos debiera ser, obrando por todas.

Los otros partidos, la misma Unión Católica, exigían mucho menos.

Ahora, el partido republicano, apoyado ya por grandes y chicos, idealistas y demócratas, tiene como principio ser práctico alguna vez, ahogar aspiraciones varias, neutralizar ambiciones personales y derrocar el absolutismo, es decir, restablecer la República.

LORENZO DE GONTRÁN

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Explicación indispensable

Nuestro corredactor don Guillermo Vargas ha estado ausente de la capital desde la fundación de este diario, por cuya causa no ha tenido ingerencia alguna en los diversos asuntos tratados por EL PAÍS hasta hoy. Su plan de trabajos en este periódico, lo abstiene, especialmente, de la política, ya que sus esfuerzos se dedicarán en exclusivo á atender con solicitud la órbita social y literaria de nuestra hoja, con prescindencia absoluta de todo lo que se refiera á la situación política presente.

Su nombre, en EL PAÍS, ha sido hasta ahora, una promesa de auxilio para la labor regenerativa que deseamos llevar á cabo: esa promesa hoy se realiza, y ese auxilio ya nos llega con el regreso del señor Vargas á la capital, pero es indispensable deber de conciencia para nosotros, consignar que en las tareas anteriormente ejecutadas, no tuvo participación ninguna, en ningún sentido.

Y como se impondrá el público por la nueva organización que hemos dado á EL PAÍS, el círculo de acción del señor Vargas ha sido claramente concretado.

LA REDACCIÓN

Crítica

Electra

Las obras de la primera época de un artista son con seguridad las más espontáneas; participan de la savia potente de la juventud i son más vigorosas, aun cuando con mayores defectos aparezcan. Las excepciones en el fondo no lo son, porque, como en el «Fausto», se trata de obras que se conciben en la juventud i se realizan lentamente, con el trascurso del tiempo.

Los grandes artistas de nuestros días se hallan poseídos del demonio del mercantilismo i supeditan sus creaciones originales á las exigencias de la venta; no se satisfacen, como Stendhal con los diez lectores; necesitan miles i miles i es preciso entonces decender hasta la comprensión de los miles, de las masas.

El autor de «Electra» no es una excepción. Tres ó cuatro meses ha, fué sequestrada por los jesuitas una hija de Salmerón. Uno ó dos meses después, el 30 de Enero, se representa en el Teatro Español de Madrid, el último drama de Pérez Galdós. El estrépito fué enorme: á la salida del teatro escándalos, durante la representación el frenesí aplaudía.

Uno de nosotros, apartado de aquellas agitaciones, busca en el drama los méritos intrínsecos para juzgar la obra

i si se es sincero, se debe confesar que en el presente caso no existen. «Electra» es el secuestro de la hija de Salmerón puesto en escena. Era una situación de la que bien se podía sacar partido; las pasiones estaban exaltadas, los conventos eran apedreados, los frailes i las monjas vejados. ¿Por qué no llevar al teatro un eco de las sobrexitaciones de toda la nación? Se llevó, i el éxito fué colosal. «Electra» no es más que el estandarte alzado en señal de declaración de guerra. El drama no desenvuelve tesis alguna, es simplemente la evocación de la tormenta que acaba de pasar sobre la superficie de España.

Con tales propósitos i en circunstancias semejantes, el arte desaparece i en cambio descuellan las miras políticas ó las ansias mercantiles. Esto último, especialmente, se observa en las últimas producciones del novelista español. No haré la exposición del drama. Juzgo para los que lo han leído.

Electra es una joven de dieciocho años, que no abandona sus caprichos infantiles hasta el momento en que, perdida la razón, se deja conducir al convento. El autor quiere, en ocasiones, hacérsela aparecer como joven de un juicio superior, aun en medio de sus extravagancias; pero no lo consigue. Pesar determinadas cantidades de metal en la balanza de precisión del laboratorio de Máximo, no requiere juicio trascendental; i por lo demás, refugiarse en las piezas de él no es correcto, con ningún pretexto; no es juicioso que una niña de su edad se instale en la casa de un viudo i le prepare por sus manos la comida, así se trate de un primo. Electra es mujer débil de cerebro, no ha dejado de ser niña; corre con los hijos de Máximo, se enfada por cualquier cosa, carece de la reserva que los dieciocho años llevan consigo.

El anuncio de que ella es hermana de su prometido la trastorna. Ya antes ella misma cuenta que ha visto á su madre, muerta años atrás; esto es, tiene alucinaciones. Pero esto, no obstante, no justifica la aparición de la sombra de Eleuteria. La sombra de Bancu es más discreta, se presenta, pero no habla á Macbeth. I aun cuando entonces hablara, como en «Hamlet», se explica. Hace de eso trescientos años.

Electra es tipo similar de los que se ven en «Los Aparecidos» i la «Dama del mar» de Ibsen, ó en el «Buque Fantasma» de Wagner. Seres dislocados á voluntad por el autor.

Pantoja es el hombre de acero. Como los ríos, no vuelve atrás. Aunque antipático, es el único tipo bien trazado en el drama de Pérez Galdós. Solo que tiene una jenealogía bien conocida: es el rei Felipe II en el «Don Carlos» de Schiller i en el «Haz de leña» de Núñez de Arce, que parafraseó el «Don Carlos»; es también el «Torquemada» del drama de Víctor Hugo. Le repito mis simpatías á este antiguo conocido.

El Marqués abre la acción i con el Marqués se cierra; y al fin del drama nos preguntamos ¿quién es el Marqués?

EN ALAJUELA

Participo al público que he establecido un taller completo de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en «Las Ciudades de Italia».

HERMENEGILDO MOLINARI

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo



Graduado del
Illinois College
Photography

San José, Costa Rica

América Central

Tiene establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

De ocasión

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

En la "Barbería de Antillón"

Hay de venta á precios irrisorios, corbatas, cuellos pañuelos de mil clases, tirantes de seda, perfumería, navajas para barba, estuches de seguridad, jaboneras, peñes, monedas antiguas, dijes indígenas y por fin un espléndido surtido de

Sombreros de fieltro

forma elegante, colores chic y precio como no es posible encontrarlo en parte alguna.

LOS TRASNOCADORES encontrarán cenas bien preparadas y servidas con aseo, á cualquier hora de la noche, en mi restaurante al pie de la Cuesta de Moras.

RAFAEL ARGUEDAS FITJE

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo
100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Unico Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de

EL PAÍS

LA PALESTINA

Talabartería de

Santiago Calvo Núñez

Mis favorecedores tienen la ventaja de estar seguros de la bondad de mis trabajos, pues cuento con cuarenta años de práctica.

Precios muy baratos.

A los padres de familia

Doy clase de corte y costura. Precio moderado. Puntualidad y esmero en la enseñanza.

Clotilde S. de Silva

Calle 17 Norte. 225 varas al N. del Mercado, antiguo Paso de la Vaca.

Francisco E. Fonseca

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina durante el día en la «Botica del Comercio», y por la noche en su casa de habitación, 8.ª Avenida Oeste, núm. 150.

JUAN MALEK

FÁBRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dólares, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8%, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

La Comercial
Litografía Tipografía
de Antolin S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos. Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, hojas sueltas, Etiquetas, Pagarcés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

"La Mascota" de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á € 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á € 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. . . á » 39 »

» blanca «Leona» » » » » á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

¡NO MÁS FIEBRE AMARILLA!

El público dirá ¿Y por qué? Pues nada: pasen ustedes á la villa de Atenas, dirijáanse inmediatamente al HOTEL DE EUROPA que se encuentra en dicha villa y verán qué movimiento, qué aseo, qué cantina tan surtida y aquellos cuartos tan higiénicos, en fin; todo esto, el clima, y la actividad de su propietario y de sus empleados, hace que este acreditado establecimiento se encuentre siempre tan concurrido. Eso por una parte; y por la otra, encontrarán los transeúntes un cocinero á la dernière que está dispuesto á atenderlos á todas horas del día y de la noche. También hay departamentos separados para familias, caballeriza con buen servicio y se alquilan magníficas bestias.

Ramón Araya V.

Propietario.

Atenas, 16 de marzo de 1901.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

FERNANDO ROTHE

THE GEM

establecimiento de licores y abarrotes

Es una cantina bien surtida y donde se preparan las mejores bebidas y se atiende con esmero y aseo á los clientes.

La especialidad de la casa son los Bitters, Whiskis, Sawars, Coktails, Gem Coktails, «Ostiones de Montaña» y el gran **Coktail Nacional**.

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sur Este del Parque Nacional.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua á LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. á 4 p. m.

Manuel de la Paz **Carlos Chamberlain**
Apartado de Correo número 538 **Teléfono Paz Chamberlain**

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó á domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

SUELA

Depósito permanente de la mejor calidad, tanto para Zapateria como para Talabartería. Se vende pesada.

Se curten por encargo toda clase de pieles con pelo.

Todo á precio sumamente bajo

Calle 19 Sur, frente á «La Bicicleta».

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos
ontraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERÍA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

OPORTUNIDAD

Se vende una pulperia con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosí

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Aníbal Santos

HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos
Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

Mercado Viejo **LA NEGRA CURRA** Galerón Central
DE RAMÓN GUILARTE

Este pequeño y acreditado establecimiento avisa al público: que hoy cuenta con un gran surtido de granos extranjeros y del país y toda clase de pastas italianas acabadas de recibir; también ofrece un gran surtido de conservas de todas clases tanto en pescado como mantequilla de varias marcas, jaleas y frutas de Morton, y muchas más mercaderías como queso Patagrá y del país y mantequilla del país y otros muchos artículos; todos á precios muy moderados. Aprovechad la ocasión de este nuevo baratillo.

RAMÓN GUILARTE

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica. Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de ventá? — Todo lo de nuestro ramo.

No más incendios!

No serán posibles, aunque la casa esté asegurada, por que con aparatos eléctricos, la cosa no ofrece peligro alguno.

Vió Ud. nuestras lámparas?
Admiró Ud. nuestros muebles?
Se quedó atontado ante nuestros cuadros?
Ya probó nuestros cigarrillos y cigarrillos?
Dejó de ver funcionar las planchas, los calentadores, rizadoras, abanicos, apagadores y demás aparatos eléctricos?

Entonces, en qué está Ud. pensando?

Para las crisis, se debe buscar lo bueno y lo barato. Aquí lo tenemos.

Manuel Luján, Calle Central

Igual pregunta nos hacemos con don Diego, don Juan, don Luis, don Félix en los dramas calderonianos; son los acompañantes inútiles, llevan el palio, pero no van bajo él.

Máximo es un simple. Aunque él, refiriéndose a sí mismo recuerda á Fausto, no tiene el más lejano parentesco con el sabio. El prodigio mayor que realiza es la rectificación de un cálculo. Es ridículo; de manera que su honradez más parece una inocentada que el resultado de la educación. No es el hombre de ciencia que abismado en sus trabajos olvida las exigencias de la sociedad; es un ser indefenso é inofensivo. Sin el Marqués que le asesora en las graves dificultades, Máximo sería más desgraciada figura aún.

Fuera de Pantoja, pues, no hai otro carácter capaz de resistir las situaciones dramáticas, mucho menos las trágicas. El recurso de más entidad es el dislocamiento intelectual de Electra. No obstante, al aparecer la sombra de Eleuteria, los nervios recobran su acentuado i nos reímos de semejante injenuidad servida al auditorio i los lectores del siglo veinte.

En resumen: el drama de Pérez Galdós es de oportunidad, debe ser considerado como un grito de revuelta contra el influjo del clericalismo, en ningún modo como una obra de arte. Pertenece «Electra» al grupo de piezas dramáticas que solo viven lo que las efímeras circunstancias que las enjendraron.

Ni siquiera podrá salvarse por la forma. Quien escribe de prisa, con el ansia de escuchar el ruido del dinero que cae dentro de la caja, difícilmente pone todo su jenio en la obra.

La crítica española, dentro de seis á diez años volverá sobre sus pasos, porque ya entonces no escuchará las bombardas de la batalla.

ROBERTO BRENES MESÉN

I. IV.

Trenes bajo la nieve

Un espantoso drama en Rusia

El hambre y el frío

Terrible lucha por la vida

(Traducción de «Le Matin»)

Un espantoso drama, causado por los rigores del invierno, acaba de ocurrir al Norte de Odessa, en Rusia. Centenares de viajeros han sido bloqueados en las nieves con los trenes que los conducían, y aún se ignora el número de los que han quedado sepultados, muertos de hambre ó de frío.

El primer tren que fué atajado por la tempestad, se vió obligado á detenerse con quinientos pasajeros. Se abrigó en una pequeña estación situada al Sur de Razdyelnaya. Los viajeros se acomodaron como pudieron, pero dentro de las veinticuatro horas siguientes llegaron al mismo lugar tres trenes más y el número de refugiados alcanzó á mil ochocientos.

Ocurrieron escenas horribles, porque los víveres se agotaron muy pronto y la despensa de la estación quedó completamente vacía. El hambre principió á hacerse sentir. Hubo espantosas luchas entre hombres y niños, viejos y mujeres, por un pedazo de pan. La sangre corrió.

De Kieff fué enviado un regimiento y de Odessa se mandaron 3.000 rifles al socorro de los refugiados. Los soldados tuvieron que abrirse camino al travez de la nieve, á fuerza de pala y no podían avanzar más que siete kilómetros por día.

Entretanto, después de tres días y tres noches de espantosos sufrimientos y de exponerse á continuo riesgo, el Jefe de la estación bloqueada se decidió á hacer partir dos trenes hácia el Sur. Los dos trenes salieron de la estación y avanzaron penosamente, abrien-

dose camino á travez de la nieve, durante ocho ó diez horas. Al cabo de ese tiempo se vieron bloqueados de nuevo; pero esta vez ya no fué en una estación, sino en pleno campo raso.

La tempestad arreciaba con increíble violencia. Una hora después, los carros, con los cristales hechos pedazos, quedaron cubiertos por un sudario de nieve: tres horas más tarde, los dos trenes habían desaparecido, completamente sepultados; para colmo de horror, el carbón de las locomotoras se había concluido y las calderas no contenían una sola gota de agua.

Sesenta viajeros, bajo la dirección de uno de ellos, el Conde Kapnist, resolvieron entonces, antes que morir sepultados por la nieve, probar á salvarse, á riesgo de una muerte casi segura, llegando á la población más cercana. Después de heroicos esfuerzos y de prodigios de energía, alcanzaron su objetivo. Inmediatamente hicieron construir varios trineos y después de mil penalidades lograron llegar á Odessa el 13 de enero por la tarde, llevando el relato de la horrible tragedia de que fueron testigos.

Antes que hubiesen llegado, ya el general Schouvaloff, gobernador de Odessa, había organizado un convoy de socorro compuesto de víveres, vestidos y medicinas. Después de una lucha hercúlea contra los elementos desencadenados, el convoy llegó al lugar del desastre y pudo libertar á los sitiados. Pero, desgraciadamente, ya ciento veinte de aquellos infelices habían muerto helados.

Los sobrevivientes llegarán pronto á Odessa.

Un despacho de Razdyelnaya dice que los viajeros que fueron bloqueados á algunas millas al sur de esa ciudad, en la estación arriba citada, y que no habían podido continuar su viaje, han sido socorridos.

Variedades

La Cruz.

Hay varias tradiciones con respecto á la madera de la cual se hizo la cruz de Jesucristo. En Inglaterra, los aldeanos dicen que fué hecha de la madera del saúco y que los rayos jamás tocan este árbol. Por su parte, Dean French, en su nota á su *Poesía Sagrada Latina*, declara que la cruz fué hecha de la madera del álamo temblón, que desde el día de la crucifixión las hojas de ese árbol jamás han dejado de temblar ó moverse.

Se solicitan maridos.

Parece que hay en el Pacifico una pequeña isla, cuya población está amenazada de desaparecer en un breve lapso. No quedan en efecto en esta isla sino mujeres, pues la muerte ha herido unos tras otros todos los hombres.

Este extraordinario estado de cosas de la isla (que se llama *Purindanga* y está en la Polinesia), fué señalado por un periódico de San Francisco, y se formó en seguida en esta ciudad una sociedad humanitaria, que tiene por objeto suministrar maridos á las viudas y jóvenes de Purindanga.

Esta sociedad fundada con un capital de \$ 20,000 y que se llama la «Fraternidad de las Islas del mar del Sur», cuenta ya con mas de treinta adherentes. Desde que se llegue á ciento, un navío transportará á los futuros maridos á la isla, donde son esperados como el maná celeste.

El periódico sostiene que las mujeres de Purindanga son de una angelical belleza, dulces y respetuosas; con estas condiciones no parece difícil que los maridos afluyan.

Nuevo iluminante.

M. Henry, químico francés, ha revelado la propiedad inherente al sulfato de zinc, de absorber la luz del sol y emitirla en la oscuridad. El hecho mas curioso que en conexión con este descubrimiento anuncian los diarios franceses, es que mezclado el polvo de sulfato de zinc, cargado de rayos solares, con el polvo corriente de arroz para la cara, y aplicando dicha combinación con una botella, del modo usual, sobre el cutis, éste fulgura en una noche oscura con poder bastante perceptible, á cientos de yardas de distancia.

Agregan los diarios que la mayor parte de

los velocipedistas usan hoy este polvo en la cara, eliminando así el uso de la lámpara. Este luminoso pigmento preserva sus propiedades en presencia de la humedad y no lo afecta ni el ácido diluido.

Cosas de los Soberanos.

Ya es sabido que el ex-Príncipe de Gales y actual Rey de Inglaterra, en su juventud aprendió á hacer zapatos. Pero no es el único Príncipe, ó Soberano que está en aptitud de ganarse la vida por medio de un oficio.

El hijo único del citado personaje, el duque de York, ha aprendido á fabricar cuerdas; su primo el Czar Nicolás II. sabe conducir el arado y sembrar. El Emperador Guillermo es un hábil cajista de imprenta. El Rey Umberto no solo era un excelente zapatero de nuevo, sino que remendaba calzado viejo á las mil maravillas. El Rey Oscar, de Suecia, maneja con gran destreza el hacha. Por último, á la Reina Victoria le gustaba tejer, y poco tiempo antes de morir terminó una colcha que regaló á un asilo de obreras en la isla de Wight recomendando que se diera «á la más anciana y merecedora de las asiladas.»

**

Á UNA LITERATA

Todo el mundo en unánime convenio

Admira la elegancia de tu ingenio,

Y tú, sabes Olimpia,

Yo á su influjo no fuera indiferente

Si te pusieses más frecuentemente

Una camisa limpia.

Charlas de versos y de ciencia exacta;

Y de conversación sabia y abstracta

El cetro sola empuñas;

Descubres las historias escondidas

De pueblos olvidados.... y te olvidas

De cortarte las uñas.

Sabes francés, y entiendes italiano;

Sabes decir del río más lejano

Dó nace y dó desagua,

Aplicas teorías y nociones....

¡Oh! si hicieses también aplicaciones

Del cepillo y del agua!

Poblada está de versos tu cabeza,

De conceptos sublimes, de grandeza

De inspiración, de canto;

Poblada está, más cuanto ganaría

Si su parte exterior, Olimpia mía,

No lo estuviese tanto.

Todos tu gusto admiran exquisito,

Ya juzgues de tragedia el alto grito;

Ya charles de comedias;

Tienes erudición, vastos conjuntos;

Yo admiro tu saber en todos puntos....

Más no los de tus medias.

Oye consejos que en tu bien acopio,

Por más que enardecido tu amor propio

Cual tigre herido rujá;

Deja la erudición, deja la lira,

Deja el númen fatal que ora te inspira

Y recobra la aguja.

Deja que de faláz filosofía

Investiguen los hombres noche y día

Los misterios prolijos:

Menos te ocupen altos intereses

De turcos, y de egipcios y de ingleses

Y más el de tus hijos.

J. M. DE MORA.

Extranjero

ABRIL 2

ESTADOS UNIDOS

La nota del Ministro de Colombia relativa al Canal de Panamá, significa que la Compañía del Canal, si no vende sus intereses á los Estados Unidos, perderá los derechos adquiridos por las concesiones obtenidas del Gobierno de Colombia. Si se aceptase la propuesta contenida en la enmienda los derechos de la Compañía del Canal de Panamá dejarían de existir. La concesión original exigía la conclusión de la obra en 1904, pero hace poco se extendió el plazo hasta 1910. Se discute hoy por los Tribunales de Colombia, la cuestión de si el Gobierno, tiene facultad para conceder esas prórrogas.

Funstón fué elevado al grado de General de Brigada en recompensa de sus servicios en la captura de Aguinaldo. No gustó el procedimiento á los Jefes del Departamento de la Guerra.

FRANCIA

Por 305 votos contra 220, pasó ayer en la Cámara de Diputados el proyecto de ley sobre asociaciones religiosas.

En Marsella hay 21 vapores que no pueden descargar por falta de brazos. Las pérdidas del comercio por la huelga se calculan en 25 millones de francos.

BRASIL

El Gobierno ha notificado á los de Europa y América, que no hay temor de que sean trastornadas las instituciones republicanas.

Crónica

«La Prensa Libre.»

Los cajistas de la Gran Imprenta á Vapor, como ya sabe el público, se han declarado en huelga por cuanto no se les ha pagado religiosamente su sueldo. Según dicen los mismos cajistas, ese atraso obedece á que la Empresa Zelaya-Argüello & C., desea, por interés particular, que no llegue á saberse que ellos, por redactar la ex-Libre, reciben de alguien el correspondiente apoyo, con propina y todo.

Escarlatina.

En la actualidad existen en San José 30 casos típicos de escarlatina, ninguno de carácter grave. Los demás casos, que son 12, están en observación.

Feliz viaje

Próximamente partirá para Guatemala, su patria, el Lic. don Francisco E. Toledo, quien por asuntos políticos se encuentra fuera de su hogar.

Voló la pajarita

En el «Boletín Judicial» llama y emplaza el alcalde I.º de Alajuela, don Luis Barquero M., á Zoila Rosa Salazar Mayorga (a) Pajarita, contra quien ha declarado haber lugar á formación de causa. Por lo visto la *Soi la rosa* cometió la fechoría por que se la procesa segura de la velocidad de su vuelo. Ya lo dijo el poeta:

El ave canta aunque la rama cruja:
Como que sabe lo que son sus alas.

A Limón

A penas habrá quien piense en quedarse aquí el jueves, viernes y sábado santos. La mayor parte de las personas que disponen de ese tiempo se irán á Limón.

Quedamos enterados

La República ha declarado últimamente, á propósito del run run de que nos hicimos eco, que el Director interino de la Imprenta Nacional, don César Nieto, seguirá trabajando en aquel diario como colaborador. El público tenía entendido que ese señor renunciaba del todo á tomar participación alguna en esa empresa.

Ferrocarril de Costa Rica

Se pone en conocimiento del público que las oficinas de la Administración de esta Empresa se cerrarán durante los días 4, 5 y 6 de abril.

El Viernes Santo, 5 de abril, no correrán trenes de pasajeros ni de carga.

A las personas que piensen pasar la Semana Santa en Limón, y que deseen regresar el Domingo de Pascua á San José, se les informa que si el número de pasajeros lo justifica se correrá un tren expreso de Limón á San José.

CHAS. STUART,

Administrador.

San José, 29 de marzo de 1901.

BANCO DE COSTA RICA

Este Banco cerrará sus oficinas los días jueves, viernes y sábado santos del próximo mes de abril.

Las obligaciones á su cargo que vencan en esos días se cancelarán el 3 y las á su favor se considerarán vencidas el 8 de dicho mes.

San José, marzo 28 de 1901.

MAURO FERNÁNDEZ,

Director.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares